



# La Jornada

SÁBADO 23 DE NOVIEMBRE DE 2024  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1259 // Precio 10 pesos

## Estado de México



### Sin agua, 200 mil habitantes de Nezahualcóyotl

- Reparación de línea principal de abastecimiento es la causa

- Habilitan sistema alternativo que surte también a Los Reyes La Paz

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 2

### Denuncia regidor de Toluca alza en corrupción

- El edil señaló específicamente acciones en multas de tránsito

- Reconoce que no es práctica generalizada de todos los agentes

AURA MORENO / P. 3



### México no es paso para los productos chinos: Sheinbaum

- La presidenta respondió a acusación de Justin Trudeau

- Hay más interés en América Latina que en China, dice

REDACCIÓN / P. 2



▲ La presidenta municipal de Amanalco de Becerra, María Elena Martínez, encabeza la lista de los siete funcionarios municipales que fueron detenidos este viernes como parte del operativo *Enjambre* que se llevó a cabo en conjunto por las secretarías de Seguridad estatal y federal, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, la Sedena, Semar

y la Guardia Nacional como parte de una investigación sobre presuntos actos de colusión en actividades relacionadas con la delincuencia organizada que opera en la entidad. Todos los detenidos tenían cargos en los que podían influir en la toma de decisiones relacionadas con temas de seguridad pública en sus respectivos municipios. Foto Emilio Varela

## Despliegan operativo *Enjambre*

# Exponen la corrupción

# municipal del Edomex

- La alcaldesa de Amanalco encabeza la lista de detenidos

- Esposo de la presidenta de Tonalco fue capturado

- El director de seguridad de Texcatitlán optó por el suicidio

- Revela Omar García Harfuch detalles de la acción policial

GERARDO GARCÍA Y GERARDO CARMONA / P. 4 Y P. 5

**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Verver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González  
Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
23 de noviembre 2024

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratia  
No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido,** 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

**EL CORTE AFECTA A 200 MIL HABITANTES**

## Restauración de línea deja sin agua a Nezahualcóyotl

Tardará un mes la reparación total; activan un plan emergente con 23 camiones cisterna para suministro

**MIGUEL GONZÁLEZ**

Más de 200 mil habitantes de Nezahualcóyotl son afectados por el desabasto de agua potable ocasionado por la suspensión del suministro del Sistema La Caldera derivado de las obras de reparación en la línea maestra que abastece a decenas de colonias del municipio. A estos trabajos se suma la reparación de las fugas en la línea alterna, habilitada para mitigar la suspensión del suministro.

Ricardo Vargas García, subdirector de Agua Potable explicó que hace tres semanas personal de la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) inició la sustitución de un tramo de la línea maestra que proviene de la planta de bombeo La Caldera ubicada en la alcaldía Iztapalapa— por lo que se anunció la suspensión del suministro.

Para disminuir las afectaciones del cierre de válvulas de la vía, se habilitó un sistema de suministro alterno más pequeño que también abastece a por lo menos diez colonias de Los Reyes La Paz.

Al entrar en operación la línea alterna, el aumento en la presión del agua generó diversas fugas tanto en tramos ubicados en Los Reyes La Paz como en territorio

de Nezahualcóyotl.

"Se han detectado al menos cinco fugas y tenemos otra en calle del Agua y Emiliano Zapata— en el municipio de Los Reyes La Paz— aquí en Nezahualcóyotl, hay una en Tabachines y avenida Texcoco de la colonia Floresta y otra en calle Oriente 14 y Avenida Loma Bonita de la colonia Reforma" destacó el funcionario.

Recalcó que al terminar de reparar las fugas en Los Reyes, se restablecerá el caudal aunque las otras fugas seguirán siendo monitoreadas.

"El programa de CAEM para terminar estas obras, es de mes y medio, todavía falta un mes que estaríamos sin suministro en la línea maestra, por lo que al reparar las fugas estaríamos recibiendo el agua de la vía alterna" abundó.

Añadió que aunque el caudal es menor, el abasto por la línea alterna permitiría solventar la demanda mediante la programación de un tandeo, a través de la operación de las válvulas para realizar la dotación del líquido por días.

"Activamos un plan emergente con 23 camiones cisterna, programados con un mapeo para atender de manera prioritaria las de mayor demanda, con dotaciones por lo menos dos veces a la semana", señaló.

## Planean manifestarse regidores de Atizapán por desabasto de agua



**ALEJANDRA REYES**

Ante la falta de agua potable en varias colonias de Atizapán, los regidores del ayuntamiento planean realizar una manifestación.

El regidor Efraín Medina, destacó que existe preocupación entre los vecinos del municipio, al grado de que algunos ediles ya planean ir a protestar a las oficinas de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), pues hasta el momento, no saben cuando se les restablecerá el servicio.

Comentó que hace dos meses, funcionarios de la Comisión Nacional del Agua anunciaron que se brindaría un aumento en el caudal para un mejor abastecimiento en el municipio, pero siguen esperando a que la dependencia cumpla con ese compromiso.

"Hace tiempo tuvimos la idea los regidores de Atizapán de hacer un mitin ante la Conagua, pero se suspendió por el compromiso de la dependencia de incrementar el caudal", enfatizó y añadió que los ediles han vuelto a considerar la posibilidad de realizar la protesta.

Destacó que las manifestaciones populares continúan, sobre

▲ **Habitantes de Atizapán realizan protestas cada semana para solicitar un mejor abasto de agua en las zonas altas del municipio** Foto Alejandra Reyes

todo de las colonias de las partes altas de la demarcación como las colonias Las Peñitas, el Jaral, San Martín, San Lorenzo entre otras.

Medina comentó que a causa de la problemática cada semana se realizan de dos a cuatro manifestaciones semanales.

El funcionario manifestó que la mayoría de los vecinos quieren agua en su red lo que ante la falta de presión se convierte en un severo problema.

Añadió que para compensar la situación se está dotando del líquido a través de pipas municipales, no obstante comentó que quien no puede acceder al servicio debe pagar pipas particulares que pueden costar hasta 3 mil pesos.

Lamentó que la población siempre responsabilice de estas carencias a las autoridades municipales, cuando el gobierno local solo se dedica a la distribución, mientras que del abastecimiento corresponde a Conagua.

De Interés  
General

## Sheinbaum niega que México sea paso de productos chinos

**REDACCIÓN**

La presidenta Claudia Sheinbaum negó que México sea paso de productos chinos, tras la advertencia del primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, sobre las dudas de las acciones de México ante el Tratado de Libre Comercio (T-MEC).

México busca reducir los productos que importa de China para consumirlos en la región de América del Norte, respondió la mandataria.

"Esta idea de que a través de México están entrando los productos chinos para llevarlos a Estados Unidos, no es correcta. Y eso lo demostré el día que estuve aquí los empresarios mexicanos y de Estados Unidos (...) Los auto-

móviles que se fabrican en México, sea que se exporten a Estados Unidos o que se queden en México, tienen solamente 7% de contenido de productos que vienen de China; en Estados Unidos es 9%".

"Es evidente para todo mundo, que China se volvió, entre otros, uno de los grandes exportadores a nivel global, ese fue un proyecto de China", mencionó Sheinbaum y recordó que Estados Unidos, al incorporar a la nación asiática a la Organización Mundial de Comercio, fue parte del proceso.

Explicó que a México le interesa mucho el tratado con Estados Unidos y Canadá, por lo que, en las reuniones formales con el equipo del presidente electo Donald Trump,

demostrará que es falsa la idea de que México es la puerta de entrada de esos productos.

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, detalló que el gobierno mexicano buscará que las mercancías que se importan de China se puedan producir en Norteamérica.

"México, desde 2021, con el anterior presidente, enfocó el desbalance que hay en el comercio exterior: México-Estados Unidos, México-China, México-otros países, Estados Unidos-otros países. Los desbalances pueden existir durante un tiempo, pero si se quedan varios años y son desbalances gigantescos, entonces aparece un problema porque en algún momento va a protestar el

país que sufre el desequilibrio en su contra", indicó.

**Aplazan indefinidamente sentencia a Trump**

El juez del caso contra Donald Trump por la compra del silencio de la exactriz porno Stormy Daniels decidió aplazar de manera indefinida el anuncio de su sentencia, lo que constituye una victoria legal para el magnate que regresará a la Casa Blanca en enero.

El juez Juan Merchán, de origen colombiano, aplazó *sine die* (sin plazo) la sentencia que tenía previsto anunciar el 26 de noviembre y aceptó que la defensa presentara un recurso, antes del 2 de diciembre, para sobreeser el caso.



A UN MES DE CERRAR LA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

# Denuncian alza en corrupción de policías viales en Toluca

El regidor Mario Cardoso acusa a uniformados de extorsionar y amenazar de muerte a conductores al momento de levantar multas



AURA MORENO

A menos de 40 días de concluir la actual administración municipal de Toluca, se han denunciado casos de extorsión por parte de policías viales que, afirmó el regidor Mario Cardoso, han llegado a amenazar de muerte a la población.

Cardoso reconoció que no todos los policías incurrir en este tipo de prácticas, pero lamentó que en las últimas semanas han aumentado los casos de extorsión y amedrentamiento por parte de los malos agentes de tránsito, que se apro-

◀ Aumentan las quejas de los toluqueños por extorsión de elementos de tránsito. Foto Emilo Varela

vechan de los conductores para usurpar funciones en vialidades de jurisdicción estatal.

“Hay más de 100 elementos femeninos de sustentabilidad vial con terminales para emitir los recibos de la infracción, o para que sea pagada al instante con tarjeta. En tres años de la administración, el tema de las multas se transformó en una política para fomentar la corrupción y no para mejorar la movilidad y seguridad vial”, destacó el regidor.

Subrayó que sumado al daño de las vialidades, la corrupción de algunos agentes de tránsito es una de las principales quejas de los toluqueños.

Manifestó que la molestia también está en el hecho de que las multas no solo las ponen los agentes mujeres, sino también elementos de la policía que presionan al supuesto infractor

para que les den una cantidad de dinero a fin de no multarlo.

“Esto ha ocasionado molestias entre los automovilistas. Aplicar infracciones de manera incorrecta lesiona el patrimonio de las personas”, insistió el regidor. Comentó que las multas por infracción a las normas de tránsito no deben verse como una forma de recaudación sino como una medida para mantener el orden.

El alcalde de Toluca, Juan Maccise, por su parte, solicitó a la población denunciar cualquier conducta irregular por parte de los elementos policiales de la capital mexiquense ya que la aplicación de multas debe usarse para el ordenamiento vial y no para extorsionar a la sociedad.

“Debe ser un tema de orden, de control, para mejorar el tránsito, por eso se aplican las multas, estamos al pendiente, si hay alguna irregularidad, pido a la gente que denuncie porque aquí hay cero tolerancia a prácticas ilícitas”, aseguró en sesión de cabildo.

## La SSEM se reunirá con comunidades y atenderá quejas por la inseguridad

GERARDO GARCÍA

A un mes de iniciar las reuniones con autoridades municipales, la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) anunció que el ejercicio también se hará de manera regional, con la finalidad de ir a las comunidades y conocer el entorno en materia de inseguridad.

El titular de la Policía Estatal, Cristóbal Castañeda Camarillo, argumentó que el cambio de modelo de las reuniones obedece a las propias peticiones de las autoridades municipales.

Con ello, no sólo atenderán a los funcionarios, sino que entenderán el entorno y situación de cada una de las demarcaciones.

Castañeda Camarillo resaltó que este modelo no sólo permitirá que las autoridades conozcan las instalaciones del C5, sino tener mayor intercambio de información al estar en cada una de las comunidades.

“Por petición de diversos presidentes municipales vamos a hacer reuniones regionales... para poder atender a los directores de seguridad pública, entender el entorno y verificar la situación que se va pre-

sentado”, indicó.

Se han realizado tres encuentros con 56 alcaldes o directores de seguridad de las diversas regiones de la entidad desde la última semana de octubre y hasta la tercera semana de noviembre del presente año.

El 31 de octubre, fue la primera reunión de la dependencia con 24 autoridades municipales. La segunda, fue el 7 de noviembre y en ella estuvieron presentes las autoridades de 25 municipios.

El 21 noviembre, la Secretaría llevó a cabo una sesión con los funcionarios de los municipios del sur del estado.



*La dependencia se ha reunido con 56 alcaldes mexiquenses en el último semestre de 2024*

## Un recurso de inconformidad impide a PC de Naucalpan demoler edificio

ALEJANDRA REYES

La dirección de Protección Civil y Bomberos de Naucalpan afirmó que el edificio de cuatro niveles, ubicado en el número 146 de la calle Prolongación Sierra Madre del Norte, colonia Alfredo V. Bonfil, no puede ser demolido debido a que existe un recurso de inconformidad.

El coordinador de Protección Civil municipal Moisés Matilde, dijo que la estructura poco a poco se abre más desde la cimentación y se observan algunos agrietamientos.

Lamentó que exista un recurso de inconformidad del propietario y añadió “eso es lo que nos detiene, pues el dueño no quiere que se demuela y pide se retiren los sellos”.

La intención del gobierno municipal de derrumbar la estructura es porque reconoce que es un riesgo latente y presenta cambios constantes.

El Código de Procedimientos Administrativos determina que cuando se registran estos casos, se turnan a la Sindicatura municipal.

El primer síndico, es el facultado para dar atención y seguimiento a los recursos de inconformidad que se presenten

Cabe destacar que la mayoría



▲ El inmueble de cuatro pisos representa un riesgo latente en la demarcación, fue necesario reubicar a los anteriores arrendatarios Foto Especial

de vecinos que vivían y rentaban en el edificio ya sacó sus muebles y objetos de valor.

El funcionario mencionó que el Ayuntamiento apoyó económicamente a los afectados con dinero para cubrir el depósito y rentas en otra zona.

Como parte del apoyo, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en el municipio otorgó

despensas a 40 personas afectadas.

El director dijo que esperan que se dé solución al recurso interpuesto y que el dueño esté en la mejor disposición para que se le apoye.

En la actualidad, el inmueble está acordonado y bajo vigilancia permanente de la policía, para evitar que alguien intente entrar ante el peligro que representa.



SE SUICIDA DIRECTOR DE SEGURIDAD DE TEXCALTITLÁN

# Cae alcaldesa de Amanalco junto con 6 autoridades más

En una acción simultánea, en 5 municipios, fuerzas estatales y federales detienen a autoridades que son acusadas de cometer presuntos actos delictivos

GERARDO CARMONA  
Y GERARDO GARCÍA

Siete detenidos, entre ellos, una presidenta municipal en funciones, comisarios de Seguridad y otros mandos municipales es el saldo que dejó el operativo *Enjambre* ejecutado entre elementos de las secretarías de Seguridad estatal y federal, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), el Ejército mexicano, la Guardia Nacional y la Secretaría de Marina en distintos municipios del Estado de México.

Las fuerzas policiales implementaron acciones contra los funcionarios ya que tienen carpetas de investigación abiertas por la presunta comisión de diversos actos delictivos relacionados con homicidio, extorsión y secuestro exprés en Amanalco, Santo Tomás, Tonatico, Chicoloapan, Ixtapaluca, Tejupilco, Naucalpan, Coacalco, Jilotzingo y Texcaltitlán.

Con un amplio despliegue de efectivos estatales y federales por distintos puntos del territorio estatal, las autoridades lograron el aseguramiento de la presidenta municipal de Amanalco de Becerra, María Elena Martínez Robles y su director de Seguridad, Manuel Alejandro Rangel Salgado; el director del DIF Municipal de Tonatico y exalcalde de Pilcaya, Guerrero, Ellery Guadalupe Figueroa Macedo; el comisario de Seguridad de Tejupilco, Eraclio Campuzano Flores; el director de la Policía Municipal de Ixtapaluca, Rodolfo Chávez Torres, y un jefe de región de esta demarcación, Roberto "N"; así como el subdirector de Seguridad de Naucalpan, Omar Leyva Montalvo.

En este operativo también se trató de cumplimentar una orden de aprehensión en contra del director de Seguridad de Texcaltitlán, Isidro Cortés Jiménez; sin embargo, antes de que los elementos pudieran asegurarlo, empuñó su pistola de cargo

y se disparó, quitándose la vida.

Los asegurados fueron enviados a la Fiscalía de Asuntos Especiales, en la capital mexicana, para después ser trasladados a diversos penales estatales, donde deberán hacer frente a procesos judiciales por varios delitos, entre ellos presuntos vínculos con el crimen organizado.

Este megaoperativo se armó en un contexto de creciente tensión en algunos municipios del sur, y norte, donde los cárteles de la Familia Michoacana y Jalisco Nueva Generación (CJNG) se disputan el control territorial.

En septiembre pasado, las autoridades estatales detuvieron, y ya vincularon a proceso, a los comisarios de Acambay, Coatepec Harinas, Aculco y Tlatlaya, mientras que el comisario de Atlacomulco permanece prófugo. Estas detenciones están relacionadas con la desaparición del comisario de Temascalcingo, Agustín Oropeza, y su escolta Juan Carlos Saldívar quienes siguen sin aparecer.

Durante las acciones de la operación *Enjambre*, elementos de la Secretaría de Seguridad estatal se enfrentaron con presuntos delincuentes en el municipio de Huehuetoca. Los uniformados realizaban una búsqueda cuando fueron atacados con armas de fuego, por lo que repelieron la agresión y lograron asegurar una pipa con capacidad de 37 mil litros de hidrocarburo.

El operativo se desplegó apenas unas horas después de una reunión entre el secretario de Seguridad estatal, Cristóbal Castañeda Camarillo, y autoridades municipales de Tlatlaya, Sultepec, Zacualpan, Luvianos y Amatepec, donde se acordaron acciones conjuntas para enfrentar la inseguridad.

Además de los municipios en donde se realizaron detenciones, se reportaron movilizaciones de fuerzas armadas en Coacalco, Chicoloapan, Jilotzingo, Santo Tomás de los Plátanos, Luvianos, Zacazonapan, Oztoloapan, Villa de Allende e Ixtapan del Oro.

En un escueto comunicado, la FGJEM precisó que las acciones de búsqueda continúan y al cierre de la edición no se reportaban más detenciones relacionadas con el operativo *Enjambre*.

◀ El operativo *Enjambre* sorprendió a propios y extraños por la magnitud y eficiencia con las que se lograron las detenciones. Fotos Emilio Varela





SON 14 ÓRDENES DE APREHENSIÓN EN TOTAL

# Omar García Harfuch revela detalles sobre operativo *Enjambre*

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal dio a conocer que en el operativo participaron mil 500 elementos

REDACCIÓN

Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal, informó en sus redes sociales que el operativo *Enjambre* es parte de una estrategia coordinada entre la Fiscalía General de la República, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría de Marina (Semar), el Centro Nacional de Inteligencia (CNI) y la Fiscalía del Estado de México, con el despliegue de mil 500 elementos en territorio mexiquense.

A través de la red social X (antes Twitter) el funcionario federal indicó: “En una acción coordinada y simultánea, encabezada por la @FiscaliaEdomex y el Gabi-

nete de Seguridad del Gobierno de México, @SEDENAmx, @SEMAR\_mx, @FGRMexico, @SSPCMexico, a través del CNI y 1,500 elementos desplegados, hasta el momento se han detenido a 7 servidores públicos de seguridad, de las 14 órdenes de aprehensión emitidas contra funcionarios que facilitaban las actividades de diversos grupos delictivos que operan en el Estado de México; el operativo continúa. Se seguirá informando”.

Hasta el momento, las detenciones incluyen a María Elena Martínez, alcaldesa de Ama-

▼ A través de su cuenta de la red social X (antes Twitter), Omar García Harfuch, reveló detalles del operativo *Enjambre*. Foto Redes Sociales

nalco; Rodolfo Núñez, director operativo en Ixtapaluca; y Omar Hernández, subdirector de seguridad ciudadana en Naucalpan. Isidro Cortés, director de Seguridad en Texcaltitlán, se quitó la vida al momento de ser capturado.

De acuerdo con lo que se sabe de las investigaciones, estos funcionarios presuntamente favorecían operaciones de extorsión, secuestro y homicidio cometidas por grupos delictivos que operan en la región.

A través de un comunicado, el Gobierno del Estado de México señaló que el operativo es “un hecho sin precedentes y tras una fuerte movilización, autoridades de seguridad estatales y federales detuvieron a altos mandos de seguridad y alcaldes de al menos 10 municipios del Estado de México por estar presuntamente vinculados con el crimen organizado”.

De igual forma se indicó que “estas acciones forman parte de la estrategia de seguridad implementada por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez quien aseguró que en su gobierno no hay cabida para la impunidad”.

El gobierno mexiquense indicó que “el operativo continúa su curso por lo que se prevé que haya más detenciones en las próximas horas en Coacalco, Chicoloapan, Jilotzingo y Santo Tomás de los Plátanos”.

Hasta el cierre de edición ningún otro funcionario de seguridad, ni estatal, ni federal, se había pronunciado de manera personal sobre lo ocurrido con el operativo *Enjambre* en el territorio mexiquense.

## Promete Isaac Montoya una depuración completa de mandos en Naucalpan

ALEJANDRA REYES

La reciente detención de Omar Leyva Montalvo, subdirector de la policía de Naucalpan, como parte del operativo *Enjambre*, destapó una crisis en la seguridad municipal que influye directamente en la percepción de inseguridad, así lo consideró Isaac Montoya, presidente municipal electo.

El alcalde electo mencionó que esta acción evidenció la penetración del crimen organizado en niveles clave de la corporación y plantea serias dudas sobre la viabilidad de una transición ordenada en el mando de seguridad del municipio.

Aseguró que su administración implementará una depuración total de los mandos policiacos, aplicando controles rigurosos en colaboración con los gobiernos estatal y federal.

“Es inadmisibles que aquellos encargados de combatir el crimen estén ligados a intereses delincuenciales. La inseguridad en Naucalpan ha alcanzado niveles sin precedentes, y la gente vive con miedo y desprotección”, señaló.

Montoya también cuestionó la estrategia de seguridad adoptada en el pasado, asegurando que “abrazaban a los delincuentes” en lugar de enfrentarlos.

Añadió que las recientes detenciones son un paso importante para romper con las prácticas viciadas que han afectado la seguridad pú-

blica en Naucalpan durante años.

Por su parte, David Parra Sánchez, exlíder del Suteym, destacó que Leyva Montalvo llevaba 15 años trabajando en el municipio, durante los cuales la inseguridad se agravó.

Aunque reconoció la existencia de policías comprometidos con la seguridad de la población, lamentó que muchos elementos con experiencia no ascienden a puestos clave, lo que perpetúa un sistema ineficiente.

Desde la actual administración, la alcaldesa Angélica Moya Marín reiteró su política de “cero tolerancia” a la corrupción y su compromiso con la Fiscalía General de Justicia del Estado de México en las investigaciones.

Además, señaló que se han implementado medidas como la reactivación de la Academia de Policía y la creación de la Unidad de Asuntos Internos (UAI) para depurar la corporación.

La situación en Naucalpan refleja una problemática estructural que requerirá medidas contundentes para recuperar la confianza ciudadana y garantizar condiciones adecuadas para un cambio de gobierno efectivo.

▼ La detención del subdirector de policía de Naucalpan, Omar Leyva, como parte del operativo *Enjambre*, reveló la crisis de seguridad en el municipio. Foto Especial



## Resurge parentesco entre director de seguridad de Ixtapaluca y el alcalde

REDACCIÓN

Rodolfo “N”, director operativo de Seguridad y Prevención Ciudadana del municipio de Ixtapaluca, quien fue detenido este viernes en una de las acciones del operativo *Enjambre* por parte de las fuerzas de seguridad del Estado de México y del gobierno federal, tiene un vínculo familiar con el presidente municipal, Felipe Arvizu de la Luz.

El detenido es padre de Rodolfo Chávez Arvizu, sobrino del alcalde, quien se desempeña como responsable de adquisiciones dentro de la Dirección de Administración también en el gobierno municipal. Rodolfo “N” fue designado como

director operativo de la corporación municipal en julio de 2023, en medio de una serie de críticas y señalamientos de nepotismo, por ser pariente político del munícipe.

Sobre la detención, el alcalde Felipe Arvizu se dijo sorprendido pues no tenía conocimiento de alguna orden de aprehensión en contra del servidor público por la presunta comisión de diversos hechos delictivos y se dijo dispuesto a colaborar en las investigaciones para esclarecer el caso.

En lo que va del año, se han registrado diversos enfrentamientos y ataques con armas de fuego en Ixtapaluca, entre los que destacan el ocurrido en la colonia Jorge Jiménez Cantú en plena celebración del Día de las Madres, en el que

tres mujeres, una de ellas policía municipal, perdieron la vida y ocho personas más resultaron heridas, luego de que varios sujetos arribaron al domicilio donde las víctimas festejaban.

Un mes antes, en abril, Fernando Fernández, exalcalde de Ixtapaluca y ex diputado local, fue acribillado por sujetos que viajaban a bordo de motocicletas, quienes lo interceptaron a bordo de su camioneta cuando circulaba por la calle de Nicolás Bravo, en el Fraccionamiento José de la Mora.

Apenas el 12 de septiembre pasado, dos policías resultaron lesionados durante una balacera en la colonia Ampliación Emiliano Zapata, a donde acudieron para atender un reporte ciudadano.



▲ Rodolfo “N”, director operativo de Seguridad y Prevención Ciudadana del municipio de Ixtapaluca fue detenido como parte del operativo *Enjambre*. Foto Especial



APOYAN MAYORÍA DE DIPUTADOS MEXIQUENSES LA PROPUESTA

## Prevén votos divididos del PRI y el PAN para aborto

Cinco de los grupos parlamentarios de la 62 Legislatura local respaldan la reforma que permite la interrupción del embarazo; el blanquiazul considera que debe haber un debate más amplio

GERARDO GARCÍA

De las siete bancadas legislativas de la 62 Legislatura Local solo dos, la de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional, votarán de manera dividida o en contra de la propuesta de proyecto de decreto para despenalizar el aborto, que se discutirá y aprobará en la sesión del pleno el 25 de noviembre.

En la comisión de Igualdad de Género, los grupos parlamentarios de los partidos Morena, del Trabajo, de la Revolución Democrática, Verde Ecologista de México y Movimiento Ciudadano, junto a la diputada independiente, Paola Jiménez Hernández, manifestaron el respaldo a la interrupción legal del embarazo.

Este tema, frenado desde hace casi 20 años, busca que la entidad se convierta en la número 18 del país donde las mujeres puedan acceder a este procedimiento.

Entre los cinco grupos parlamentarios y la legisladora sin partido suman 61 sufragios de un total de 75, lo que supera tanto la mayoría simple del Congreso local, determinada en 38 sufragios, como la mayoría calificada que es de 51.

El coordinador parlamentario del PRI, Elías Rescala Jiménez, reconoció que cada legislador, de un total de siete de su bancada, votará en conciencia, por lo que adelantó que sus votos estarán divididos, es decir, a favor y en contra.

“En el Revolucionario Institucional tenemos algunas personas que votarían a favor y otros en contra, cada uno va a votar en conciencia”, subrayó.

El líder parlamentario del PAN, Pablo Fernández de Ceballos González, recalzó que su grupo, integrado por siete legisladores, votará en contra de la propuesta, porque envía un terrible mensaje de que las leyes se aprueban de forma acelerada y la calificó como

▲ La Cámara de Diputados en la entidad se prepara para votar en torno a la reforma que permite la despenalización del aborto  
Foto Especial

parte de lo que denominó “aplanchadora del sistema”.

Recalzó que el proyecto de decreto que prevé despenalizar el aborto no aborda la problemática de la violencia en contra de las mujeres.

“Tendremos que dejar nuestro testimonio de que estamos en contra. Es una iniciativa tan trascendental para la sociedad mexiquense como para pasarla sin escuchar a todas las voces”, indicó.

De aprobarse la despenalización del aborto el 25 de noviembre, Día de la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, la entidad se convertirá en la entidad número 18 en reformar su Código Penal, debido a que en esta semana Zacatecas ya lo hizo.

## Buscan en Ecatepec a hombre de 72 años

MIGUEL GONZÁLEZ

Familiares, activistas y autoridades emprendieron la búsqueda de Armando Ortiz Corona de 72 años de edad, quien padece Alzheimer y está desaparecido desde el 9 de septiembre en la colonia Vista Hermosa, municipio de Ecatepec.

“Les pido a las personas que, si lo han visto o que si lo tienen, que se toquen el corazón, que se pongan en nuestro lugar porque llevamos semanas buscándolo sin tener noticias, estamos preocupados porque él toma medicamento y debe seguir un tratamiento”, pidió Reina Tapia González, esposa de Armando, cuya salud, dijo, ha mermado desde la desaparición de su marido.

Familiares de Ortiz Corona aseguraron que hasta el momento no han recibido alguna llamada solicitando dinero por su familiar desaparecido por lo que consideraron poco probable que su ausencia esté asociada al delito de secuestro.

A pie y en vehículos; con altavoces o con carteles en mano, decenas

de personas entre familiares, amigos, integrantes del colectivo “Uniendo Esperanzas”, de la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de México (COBUPEM), la Célula de Búsqueda municipal, policías estatales y personal de Rescate Urbano se sumaron a la búsqueda de Armando Ortiz Corona.

Los recorridos con perifoneos, consultas en negocios y casa por casa, colocación de carteles en postes y bardas por las colonias Vista Hermosa, La Joya y Ejidal Emiliano Zapata se realizaron en espera de encontrar indicios del paradero del septuagenario.

La Fiscalía Especializada para la Investigación y Persecución de Delitos en Materia de Desaparición Forzada de Personas y Desaparición Cometida por Particulares, reporta mil 623 personas como desaparecidas en la entidad en lo que va del 2024.

▼ Familiares de Armando Ortiz aseguraron que no se detendrán hasta encontrarlo, el adulto mayor desapareció hace tres meses. Foto Miguel González



## LAS ÍTACAS

Hablemos de furias blandas

PALOMA CUEVAS R.

QUERIDOS TODOS, BIENVENIDOS sean en esta ocasión con un cuestionamiento millenario, sencillo y al mismo tiempo intrincado, que podría dar por resultado la solución de todo lo que nos ocurre y de las mismísimas guerras y sobresaltos de la humanidad.

HABLAR DE AMOR ha sido uno de los temas predilectos de los artistas de todos los tiempos, desde las obras plásticas en las que los grandes pintores immortalizaron a los objetos—preferiría decir “sujetos o sujetas” de sus afectos o deseos—pasando por los grandes escultores que al más puro estilo del Pígalión fueron capaces de recrear a aquellos, o aquellas capaces de convertir a la piedra en arte.

Ya dijeron los Beatles que “todo lo que ne-

cesitas es amor” y sin embargo, pareciera que a diario se nos olvida, la conciencia se nos va por todos lados, se escapa. Dicen los que saben que la conciencia es la responsable de nuestros actos, los pensados, los que no, pretenden la destrucción de nada, y mucho menos de nadie. Los actos conscientes están determinados por la existencia real del amor.

SIGO CON LA inmensa duda de qué es esa fuerza motriz que todo lo logra y que a nadie debería faltarle nunca.

¿QUÉ ES EL amor? Eduardo Lizalde Chávez (1929) es uno de los más grandes poetas mexicanos que ha logrado describir a través de ese arte la esencia de la palabra que convertida en sentimiento es cura o veneno.

LES COMPARTO UN fragmento de su poema *Retrato hablado de la fiera*,

parte de *El tigre en la casa* (Valparaíso Ediciones) donde la comprensión de lo que el amor implica como fuerza de la divina creación en la devastación del ser dice:

“...RECUERDO QUE EL amor era una blanda furia no expresable en palabras. Y mismamente recuerdo que el amor era una fiera lentísima: mordía con sus colmillos de azúcar y endulzaba el muñón al desprender el brazo. Eso sí lo recuerdo. Rey de las fieras, jauría de flores carnívoras, ramo de tigres era el amor, según recuerdo...”

HOY POR LA tarde mientras esperaba a la persona que me llevaría de regreso a casa, tras un día de trabajo, observaba a la gente—observar no es juzgar que quede claro—habían personas estacionadas en una zona que claramente estaba prohibida, llegaron los encargados de infraccionar a los desobedientes y una señora a la que le fue retirada una placa se enojó mucho, comenzó a solicitar la comprensión de los uniformados, a ofrecer otro tipo de retribuciones para que “no la afectaran” y

a reclamar que a los otros conductores en su misma situación también los multaran. Al no lograr ser perdonada, los otros infractores fueron también sancionados.

ME PREGUNTABA MIENTRAS les veía hacer berrinche en la calle, qué es lo que esta mujer está perpetuando, nos quejamos de la corrupción, de que las cosas no sean lo que deben ser, de las injusticias, sin embargo, cuando las reglas nos son aplicadas, el amor por los otros no existe. Se nos acaban los discursos y las buenas intenciones.

EL AMOR NO solo se refiere a las cuestiones de tipo romántico, sino a las acciones que realizamos de forma cotidiana y que definen nuestro nivel de bienestar y satisfacción cotidianos.

DESEANDO QUE SUS propias definiciones de amor sean tan desgarradoras y apasionadas como la de Lizalde, pero más aún, que los hagan sonreír desde el goce y la nostalgia por lo vivido, los invito a sumarse a la existencia consciente que nos permita vivir de maneras más justas y armónicas.

MIENTRAS TANTO, ¡VÁMONOS a vivir!



RECONOCIDO COMO MEJOR REPORTERO MULTIMEDIA

# De Toluca al Emmy: Los sacrificios detrás del éxito de Joaquín Torres

Enfrentó precariedad, sacrificios y rechazo, pero su pasión por el periodismo lo llevó de la capital mexiquense al premio en Nueva York



BRIAN PRADO

Nacido en Toluca y criado en la colonia Universidad, cerca del primer cuadro de la capital mexiquense, Joaquín Torres, se ha mantenido en constante migración motivado por su pasión y vocación hacia el periodismo.

De la capital del estado a la capital del país y, luego, a una de las capitales del mundo, Nueva York, donde fue galardonado con el Emmy a mejor reportero multimedia.

“Me llamó la atención el periodismo a finales de la secundaria o inicios de la preparatoria gracias al programa de TV Azteca, Los Protagonistas, que siempre se transmitía como a las 3:00 de la tarde. Entonces, a la salida de la escuela me iba corriendo y lo veía. Desde ahí me entró la pasión de querer contar las historias o de querer contar lo que pasaba alrededor. En ese momento me quedé con la idea en la mente: quería ser periodista”, recordó.

Joaquín, sabiendo que en México el ámbito laboral y académico estaba muy centralizado, comenzó a buscar caminos para lograr su sueño de trabajar en los medios.

En ese tiempo, también tuvo que enfrentar la incertidumbre económica. Su hermano mayor había decidido mudarse a Monterrey para continuar sus estudios, y su padre, consciente de la carga económica, le ofreció un trato: esperar un año a que su hermano terminara y, en ese tiempo, él podría financiarle la carrera que deseara.

“Ahí empecé a trabajar con un amigo que tenía un negocio de diseño gráfico, y fui aprendiendo a usar los programas de edición de video y también de fotografía. O sea, como que fueron mis primeros contactos con todo lo que es la edición digital, obviamente más rudimentaria de lo que es actualmente, pero ahí inicié antes de entrar a la universidad”.

Al llegar a la universidad, Joaquín encontró un mundo lleno de posibilidades. A pesar de no tener

contactos previos en la industria, le llamó la atención la diversidad de especialidades dentro de la carrera de Comunicación, lo que le permitió explorar diferentes áreas y acercarse más a lo que realmente quería: contar historias.

“Lo que sucedió es que, cuando te dan los gafetes para prácticas, tienen una duración de seis meses. En mi caso, como mi gafete tenía tres meses más de vigencia, yo sabía que Alberto Lati tenía un programa los sábados. Sabía que él había estudiado en mi universidad y que el siguiente semestre, yo iba a ser el editor del periódico de la universidad.

“Entonces, fui a buscarlo y le expliqué que quería hacerle un perfil. Le hice la entrevista y le pregunté si había chance de ayudarlo en su programa. Me dijo que le ayudara a escribir el guion. Obviamente, yo me emocioné. Todo fue voluntario y estuve casi un año sin recibir dinero”, comentó.

Las divisiones en la empresa y la llegada de un nuevo jefe de repor-

teros propiciaron su salida en el marco de los Juegos Olímpicos de Beijing 2008, meses después volvería a encontrar la oportunidad a través de un casting.

A lo largo de su tiempo en Televisa, Joaquín tuvo que aprender a navegar entre las dificultades que traía consigo el mundo de la televisión. Vivir en Toluca y tener que trasladarse hasta las instalaciones de Televisa en la Ciudad de México no era fácil.

“Empecé a trabajar con ellos y estuve en Televisa Chapultepec por seis años, donde aprendí muchísimo y crecí muchísimo. Aunque, la realidad es que, en aquel entonces, Televisa Deportes no te pagaba casi nada. Literal, mi sueldo real era de 3 mil pesos al mes, pero cuando ibas creciendo, te ponían transmisiones. Aun así, no era mucho”, recordó.

Fue en 2014, en un momento de caos dentro de Televisa, cuando Joaquín tomó la decisión de dar un giro en su vida.

Había un caos tremendo por el ambiente que se vivía, y a mi hermano le ofrecieron trabajo en Nueva York. Con el tema económico y que, aparte, se venían los recortes (en Televisa), me propuso irme a estudiar inglés y hacer un diplomado en Sport Business. Así fue como empecé la transición”, comentó.

Al llegar a Nueva York, Joaquín vivió una mezcla de emociones. Por un lado, experimentaba la tristeza de ver cómo su carrera en la televisión mexicana se desmoronaba pero, por otro, estaba rodeado de una ciudad llena de oportunidades.

“Después de terminar mis cursos, tomé un diplomado de periodismo, pero se acabó mi visa. Regresé a Toluca y, en ese lapso, apliqué a una maestría en la ciudad de Nueva York, que yo no sabía, pero como es una ciudad migrante, tiene muchas becas para personas de otros países.

“En una cuestión algo religiosa, yo pedí una señal a Dios: que, si era para mí, permitiera que me aceptaran con una beca de más de 70%. Recibí un correo donde me informaban que fui aceptado con una beca de 60%. Pensé que así sería más fácil obtener una beca con Conacyt, pero ahí me la negaron. En el estado también había una beca; en 2009 había ganado un premio a la juventud. Creí que eso me iba a ayudar, pero también me la negaron por algo pequeño, y pensé en ya no tomarla”, mencionó.

Un mes antes de comenzar el ciclo escolar, cuando pensaba que el camino había terminado, recibió un correo que le ofrecía una nueva opción: una maestría en periodismo

bilingüe. Según el mensaje, su perfil encajaba con los requisitos del programa, y si decidía hacer el cambio, le sumarían 15% extra a la beca.

Fue así que en 2016, Joaquín comenzó su maestría en periodismo, con un enfoque bilingüe que le permitió aprovechar al máximo las oportunidades que le ofrecía la ciudad y la Universidad Municipal de Nueva York.

“La universidad tiene muy buenos contactos. Solo fueron tres semestres de la maestría y, en el segundo semestre, era obligación hacer unas prácticas, y eran pagadas. Yo me tuve que regresar a México porque fueron los últimos meses de vida de mi papá.

“Cuando terminó el último semestre, gracias a esto, en una feria de trabajo, fue el director de New York 1, que es Spectrum, la cablera más importante de Estados Unidos. Cuando terminé la carrera, empecé a trabajar con ellos. La ventaja de esta maestría es que te daban tres años de trabajo”.

La figura del reportero multimedia comenzaba a utilizarse, de hecho, fue el primero en hacerlo para New York 1, por lo que fue reasignado en las calles de Brooklyn, uno de los barrios más representativos de la ciudad.

“Mi jefe me dijo que había que ganarle a Univisión y a Telemundo, que son las competencias en español, y me mandaron como reportero multimedia a Brooklyn, por lo que me tuve que ir a vivir ahí, a Sunset Park, una comunidad donde viven muchos mexicanos, y desde ahí comencé a reportar.

“Comencé a hacer microperiodismo, pero con historias que se fueron agrandando porque al lado había una colonia árabe, entonces había latinos o mexicanos que se estaban convirtiendo al islam. También había una colonia china y, cuando comenzó el Covid, realicé la nota. A las dos semanas, Nueva York reportó el primer contagio”.

Mientras continuaba su trabajo en New York 1, su enfoque y compromiso lo llevaron a un nuevo nivel. Tras un par de años, se mudó a Univisión, donde su carrera alcanzó nuevas alturas. El cambio de canal le permitió consolidarse como un reportero multimedia de renombre, su labor ya había sido reconocida con una nominación a los Premios Emmy, pero fue este 2024 cuando se consagró como mejor reportero multimedia.

Mirando hacia el futuro, Joaquín Torres se ve avanzando aún más. Su sueño ahora es alcanzar un reconocimiento internacional por su trabajo, pero más allá de los premios, lo que más anhela es seguir creciendo como periodista y hacer que la voz de los latinos en Estados Unidos tenga un peso aún mayor en los medios de comunicación.

## Vitral

Este enjambre no es el único, deberán continuar con la limpieza.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

Estado de México

SÁBADO 23 DE NOVIEMBRE DE 2024

COLUMNA

LAS ÍTACAS

Paloma Cuevas

P. 6



7 500464 592606

# Mayoría del Congreso está a favor del aborto

● Cinco de las siete bancadas apoyan la reforma que despenaliza el aborto

● El PRI permite a sus integrantes que voten según su conciencia

● La bancada del PAN señala que falta escuchar más opiniones

● La entidad se convertiría en la número 18 en pasar la propuesta

GERARDO GARCÍA / P. 6

## Joaquín Torres, un toluqueño en los Emmys



▲ Nacido en la capital del Estado de México, Joaquín Torres se ha consolidado como una figura importante a nivel internacional por su labor como periodista en diversos medios de información nacionales e internacionales.

Cuenta con una maestría en periodismo y proyecta seguir su desarrollo en el ámbito de la comunicación al que llegó después de tomar como inspiración los programas que veía por la televisión. Foto Especial

## Familia de septuagenario pide ayuda para localizarlo

● Familiares, vecinos y colectivos de búsqueda en Ecatepec, siguen en busca de Armando Ortiz Corona, quien desapareció en septiembre de este año. El adulto mayor padece Alzheimer y está bajo tratamiento médico.

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 6

## Edificio en riesgo no puede ser demolido

● Un inmueble con múltiples fracturas y problemas, pone en riesgo a la población de Naucalpan. Las autoridades no pueden intervenir para derribar la construcción de cuatro pisos debido a que el dueño interpuso un recurso legal.

ALEJANDRA REYES / P. 3